
無私でものを見る

大城　今日は阪本さんの行動原理
や意思決定の「本（もと）」に迫っ
て、読者の方の「本立道生」のヒン

トにできればと思っているんです
よ。
阪本　「本」といえば、僕には「人
間スクリーン理論」というのがある
んです。人間の発する言葉や行動

はすべて人間というスク
リーンに投影されたもの
で、必ずその奥には光を発
している「光源」があり、こ
れこそがその人間の本質
だとする理論です。
大城　光源ですか…。ど
うやったら光源を見ること
ができるのでしょうか？
阪本　人とコトの間に距
離を置くことですね。無私
になることです。客観視と
言ってもいい。成都の合
弁工場で管理部長をして
いた時、中方のトップに対
して会議の中で、僕はあえ
て彼と別の意見を言うこと
がよくありました。でも、こ
れは必ずしも自分の意見
として反対だった訳ではな
かったんです。 
大城　会社として一番正し

1997年にマッキンゼーのOBによって設
立。経営的視点から、人材育成、企業文化
の変革や理念の浸透に取り組んでいる。
研修やワークショップ、オフサイトミー 
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い経営判断をするために、 あえて
別の角度からの意見を言う。本当
の自分の意見と、自分の行動を切り
離す訳ですね。
阪本　そうです。本当によくぶつ
かった（笑）。でも僕が成都を離れ
る時、彼だけはサシで送別会をして
くれました。お互い、無私でやって
いることが分かっていましたので強
い絆がありました。部署や人種の執
着から離れ、無私でぶつかれば本
質に迫ることができます。スクリー
ンに映る映像ではなく、その光源だ
けを見つめ、そこから学び続ける。
ただ、それだけです。
大城　阪本さんにとっての光源と
は何なのでしょうか？
阪本　うーん。難しいですが、一言
で言うと、「意味」と「価値」です。
そのためにはコトの本質は何なの
か、中長期的にはどういう位置づけ
になるのか、他の多様なものに応用
が利くのか、この３方向から無私の
気持ちで考え抜くのです。よく「時」
「処」「人」といいますが、実施案
がそれに合っているのかを冷静に
見抜くのです。それを実現するため

に、僕は「エキスハイブリッダー」
になりたいと思っています（笑）。
易経、道教、論語、孫子、禅のエキ
スをハイブリッドして、さらなる高い
「精神的な背骨」を作っていきたい
です。

四川大地震での経験

大城　易経というのは珍しいです
ね。
阪本　時をどう読むのか、コトがど
う変化していくのか、その法則性と
対処法を知っていると、ありのまま
のいまを受け入れられ、慌てませ
ん。易経とは、結果からさかのぼっ
てなぜそうなったのかを記載した
数千年に及ぶウィキペディアなので
す。
大城　無私のためには、人とコトを
切り離すだけでなく、人と時も切り
離す必要があるということですか？
阪本　そうです。 時を読み、兆し
を察して、時に合った行動をとれ
ば、時が自分に味方してくれます。
僕は2008年の四川大地震の日、
成都の合弁工場にいました。約９万
人の人が亡くなったあの日、総経理
も副総経理も留守でした。電話は
まったく通じません。事態は一刻を
争う状況でした。現場を把握してい
る管理部が当面の意思決定を行う
べきだと判断し、情報収集や保安、
工場内の現認、再稼働に向けての
課題整理など指示をし、同時に一
般社員の休暇を1000人の従業員
の前でマイクを片手に伝えました。
大城　上司に聞かずに、自分で判
断されたのですね。
阪本　総経理が戻って来るまでの
２日間だけですが、サラリーマンと
してはリスクの高い行動です。こうし
た場面では「魂」での判断や行動

が求められるのです。工場再開に
向けてやるべきことをやろうと思い
ました。身体には性別や人種、国籍
がありますが、魂にはそんなものは
ありません。魂は自由です。自由に
なれば、本質が見えて、大きな判断
ができます。
大城　「精神的な背骨」を作るた
めの、具体的な活動はどのようなも
のなのですか？  阪本さん流の方
法論をぜひ紹介してください。
阪本　例えば、本を読む時にはこ
れはと思う１冊の本をじっくりと読
み込んで、本質につながると思う部
分は写経して、見えてくる価値をA3
の紙に書き込んでいきます。そして、
それを何度も反すうします。学んだ
ことを自分の人生に照らして、実際
の行動に落とし込んで、１つずつ体
得していくのです。
大城　そういったやり方は、どう
やって思い付いたのでしょうか？
阪本　実は、僕は「なりたい自分に
なろう。なりたい自分とお話ししよ
う！」を天に誓ったルールとしている
んです。毎日就寝前に５分間の独り
反省会を習慣にしています。「今日
とった行動は、なりたい自分に近づ
いてるのか？」って。常になりたい自
分との距離を測り続けることで、学
ぶべきことがおのずと分かってくる
と思います。
大城　最後に、中国で奮闘してい
る皆さんに一言、お願いします。
阪本　日本人は元々の才能がある
のに、他人の目を気にして意見を言
わない。言わないが考えないにつな
がり、ひいては自立と反対の方向に
歩んでいる人が多いです。中国とい
う環境は、自分の意見を持ち、「魂
の自立」を得るために、またとない
チャンスだと思います。人の目を気
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※『君子務本、本立而道生』(「論語」学而編より。君子
は本を務む。本立ちて道生ず )。立派な人は根本的な事
柄を大切にする。それがしっかりしていてこそ、初めて
各々の進むべき道が見えてくるものであるという意味。

にし過ぎることなく、精神的に自立
した先に本当の本質が立ち表れ、
世のため人のため自分の進むべき
「道（ミッション）」が見えてくるの
ではないかと思います。「道」はあ
なたがそれを見つけてくれることを
待っているのだと思いますよ。
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